



HAL
open science

Élections générales au Paraguay

Maverick Martins

► **To cite this version:**

Maverick Martins. Élections générales au Paraguay : La victoire de l'indéboulonnable Partido Colorado. 2023, pp.7-8. hal-04152623

HAL Id: hal-04152623

<https://univ-pau.hal.science/hal-04152623>

Submitted on 5 Jul 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Elections générales au Paraguay : la victoire de l'indéboulonnable *Partido Colorado*

Le 30 avril 2023, les élections générales paraguayennes se sont déroulées afin d'élire le Président de la République, les membres du Congrès ainsi que les représentants locaux. Les résultats ont confirmé l'hégémonie des conservateurs du *Partido Colorado*, au pouvoir depuis 1946.

L'article 229 de la Constitution de la République du Paraguay de 1992 – première Constitution démocratique du Pays – instaure un mandat unique de cinq ans pour le Président de la République non renouvelable et non prorogeable. Par conséquent, le Président sortant, Mario Abdo, n'était pas éligible à sa propre réélection. De plus, le vice-président Hugo Velázquez Moreno mis en cause dans des affaires de corruption n'était pas en mesure de se présenter. Le Parti Colorado a donc désigné l'ancien ministre des finances Santiago Peña comme candidat, ce dernier étant un proche de l'ancien président Horacio Cartes.

Alors que les élections de 2018 se sont déroulées dans un contexte de bipolarisation entre les conservateurs du Parti Colorado et le Parti Libéral Radical Authentique (PLRA) de centre gauche, la candidature du populiste Paraguayo Cubas a bouleversé l'équilibre bipartisan paraguayen. Cet ancien député avait été destitué de ses fonctions après avoir été impliqué dans une altercation avec des policiers et avoir appelé au meurtre des citoyens brésiliens établis au Paraguay. Paraguayo Cubas, autrefois allié du PRLA, a mené une campagne populiste de droite antisystème, prônant un changement de Constitution et une révolution. Le PRLA, quant à lui, a investi Efrain Alegre candidat qui avait été battu lors deux dernières élections.

Cette situation politique inhabituelle pour le Paraguay n'a pas entraîné, pour autant, de modification majeure des rapports de force. Le scrutin qui se déroule selon un système de majorité simple à tour unique, a conduit à l'élection du représentant du Parti Colorado, Santiago Peña, avec 43,93 % des voix. Efrain Alegre du PLRA arrive en deuxième position et obtient 28,25 % des voix, tandis que Paraguayo Cubas arrive troisième avec 23,56 % des voix. Les 4 % restant sont répartis entre dix « petits candidats » aucun d'entre eux ne dépassant 1,5 % des voix. Aussi, le Parti Colorado obtient la majorité absolue des sièges dans les deux chambres du Congrès.

Conformément à la Constitution de la République du Paraguay, Santiago Peña devrait prendre ses fonctions le 15 août 2023. Efrain Alegre reconnaît sa troisième défaite consécutive à l'élection présidentielle paraguayenne. En revanche, Paraguayo Cubas dénonce des fraudes électorales massives et appelle à un recomptage des voix, dénonçant l'élection de « la mafia et des narcotrafiquants ». Au lendemain du scrutin, les partisans de Paraguayo Cubas organisent l'érection des barrages routiers dans le pays et se mobilisent massivement lors de manifestations aux abords des lieux de pouvoirs. Ces affrontements, parfois violents, ont entraîné des centaines d'interpellations, y compris celle du candidat arrivé en troisième position lors de l'élection.

Pourtant, le Tribunal Electoral paraguayen a reconnu la validité des résultats. De plus l'Organisation des États Américains, en tant qu'observateur extérieur, affirme dans son rapport préliminaire qu'il n'y a « aucune raison de mettre en doute les résultats présentés par l'Autorité électorale ». **M. M.**

1. Pour rappel, le Président Horacio Cartés avait entamé un projet de révision constitutionnelle en 2017 afin de permettre la réélection du président, mais ce dernier avait abandonné le projet face aux violentes manifestations dans le pays.

2. Discours de Paraguayo Cubas, le 1^{er} mai 2023 : « *Han ganado la mafia, los narcotraficantes, los planilleros* ».
3. Tribunal Superior de Justicia Electoral, Acuerdo y Sentencia N° 15/2023.
4. Organization of American States, Preliminary Report of the OAS Electoral Observation Mission to Paraguay, 2 mai 2023, p. 1.

Marge :

Le Paraguay n'a connu qu'une seule alternance politique entre 2008 et 2013 avec l'accession au pouvoir de l'Alliance Patriotique pour le Changement, coalition électorale de gauche.